
ПРАВОПИСАНИЕ О И Ё 
ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В КОРНЯХ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ



После шипящих ж, ч, ш, 
щ под ударением в корне 
пишется е (ё), хотя 
произносится [о], если в 
родственных словах или в 
другой форме того же слова 
пишется е 
(жёлтый — желтеть, 
шёлк — шелка). 



• вечёрка, дешёвый, 
жёсткий, зачёт, 
печёнка, причёска, 
решётка, учёба, 
чёрный, чёрт, 
чёрточка, чёрствый, 
шёпот, щёлка (от 
щель), щётка (от 
щетина);

• артишок, крыжовник, 
мажор, обжора, шов, 
шок, шорох, чащоба, 
шорох, чопорный.



Примечание: 
Следует различать написание 
существительных ожог, поджог и 
глаголов ожёг, поджег. 
Люди, тушившие пожар, 
получили ожоги. 
Я ожёг себе руку.



В словах иноязычного 
происхождения возможно 

написание о после шипящих в 
безударном слоге: жокей, 

жонглёр, шокировать, шоколад, 
шоссе, шотландский, шофёр.



В именах собственных написание 
о после шипящих встречается как 

под ударением, так и в 
безударном слоге, например: 
Жолио-Кюри, Жорж, Печора, 
Печорин, Шолохов, Щорс, 

Джованни, Джонатан, Джордано, 
Шопен, Шопенгауэр, Шостакович, 

Шота Руставели.



Перепишите данные орфограммы, размещая 
их в алфавитном порядке и подбирая к 
каждой родственное слово, в котором 

пишется е.

Образец: жены — жена, пчелы — пчела.
Прическа, дешевый, зачет, 

молодожены, нашептывать, печенка, 
пощечина, кошелка, счет, решетка, 

пшенный, расческа, тяжелый, чеботы, 
бечевка, зачес, челн, защелка, 

жеваный, желоб, черный, жесткий, 
черточка, щечка, черт, шелк, чечетка, 
щеголь, желудь, щелкать, шерстка, 

щелочь.



Составьте предложения с 
приводимыми словами (в 
каждой паре первое слово 

глагол, второе — имя 
существительное). 

Ожёг — ожог, пережёг — пережог, 
поджёг — поджог, прожёг — 

прожог. 



О И Ё В СУФФИКСАХ И 
ОКОНЧАНИЯХ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ



После шипящих под ударением пишется о, в 
соответствии с произношением:
- в окончаниях имен существительных, 
например: мячом, ножом, пажом, стеллажом, 
параличом, шалашом, межой, свечой 
(сравните безударные окончания: пейзажем, 
престижем, плачем, овощем, баржей, тучей, 
ношей, пищей),
- в окончаниях имен прилагательных, 
например: чужого, большого (сравните 
безударные окончания: рыжего, хорошего)',



После шипящих под ударением 
пишется е (ё), хотя произносится [о], в 
следующих случаях:
1. в окончаниях глаголов, 
например: жжешь, печем, течет;
2. в глагольном суффиксе -евыва-: 
затушевывать, размежевывать;
3. в суффиксе отглагольных 
существительных -евк-: размежевка;
4. в суффиксе существительных –ер: 
дирижер, стажер;



 
После шипящих под ударением 
пишется е (ё), хотя произносится [о], в 
следующих случаях:
 5. в суффиксе страдательных причастий -
ённ, -ён- (завершённый, сокращённый; 
завершён, сокращён), отглагольных 
прилагательных -ён- (тушеный, 
копченый), а также в производных словах 
(тушенка, копчености);
6. в предложном падеже 
местоимения что: о чем, на чем, а также в 
словах причем, нипочем.



Употребите данные 
существительные в творительном 
падеже и придумайте с ними 
словосочетания (предложения).
Образец: Разговор с врачом утешил 
больного.
Врач, вираж, дележ, багаж, блиндаж, 
баржа, бахча, биржа, борщ, грош, 
душ, каланча, камыш, кожа, лужа, 
лещ, манеж, ноша, невежа, луч.



Вставьте пропущенные буквы и 
подчеркните суффиксы, при помощи 
которых образованы следующие 

слова.
Бумаж..нка, боч..к, ноч..вка, боч..нок, внуч..
к, копч..ности, нож..вка (пила), корч..вка, 
напряж..нность, внуч..нок, волч..нок, 

воротнич..к, раскрепощ...нность, грач..нок, 
печ..нка, сгущ..нка, камыш..вка, протяж..
нность, коч..вка, лавч..нка, туш..нка 

(свиная), душ..нка, реч..нка, собач..нка, 
незащищ..нность, упрощ..нность, отреш..

нность, медвеж..нок.



После шипящих под ударением пишется о, 
в соответствии с произношением:
в суффиксах имен существительных: 
-ок (должок, значок, ремешок), 
-онок (верблюжонок, галчонок, лягушонок), 
-онка (книжонка, ручонка, рубашонка),
в суффиксах имен прилагательных: 
-ов- (моржовый, камышовый), 
-он (с беглым о: смешон);
на конце (в суффиксах) наречий, 
например: горячо, свежо, голышом.


